中越よつば森林組合参事 (兼企画管理部長)

坂本典男 さかもとのりお

1976年新潟県長岡市(旧小国町)生 まれ。1996年小国町森林組合へ就 職。2009年、中越管内の四森林組 合広域合併により中越よつば森林 組合勤務となる。



くびき野森林組合 森林整備技術員 梨本雅子 なしもとまさこ

1979年栃木県さくら市生まれ。 2006年くびき野森林組合就職。 2008年に結婚し、現在は一児の 母。おばあちゃんになっても仕事を 続けたいと日々、奮闘中。



新潟県林業経営者協会 理事 星野宏典 ほしのひろのり

町)生まれ。県内でも有数の林業家 の家に生まれる。現在は地元の農 業法人で働きながら所有林の管理 をしている。



有限会社 丸実 森林技術員

1992年千葉県船橋市生まれ、新潟 育ち。2013年村上市にUターンし、 有限会社 丸実に就職。現在、刈払 い、測量、伐木など、様々な仕事を 教わっている。



【司会進行】 新潟大学農学部 生産環境科学科 教授

学·生態学。新潟大学農学部副部長 として「農力」開発プログラムによ る人材育成も推進している。





↑チェーンソーは山仕事の心強い相棒だ



がやらなければ山がさらに荒廃してしま 管理できている訳ではありません。 今は作業のほとんどを森林組合に頼って するほど良い木に育ちますのでやり ことが分かりました。木は手入れす いますが、それでも所有森林のすべてを する人を雇うほどの収入を得られません。 現在は材価が安いので手入れを とても素晴らしい仕事だという ただ、 経営面はとても厳し

頃は植林や下刈りなどの仕事がたくさん 当時の私の仕事は現場の管理がメー の方に仕事を手伝ってもらうほどでした。 あって、職員だけでは間に合わずに地元 私が森林組合に入社したばかり 0)

> ります。 箕口 めに何をすべきかを考えています。 はイメージ通り、 業する人たちと話をし、 しさを伝え、 本当に地味です。

に考えていますか? 梨本さんは林業に対してどのよう どんな天気でも山に行きます。 私は現場の仕事がメーンなので一 植えた木の成長に関われるのが林 地域の林業を活気付けるた 危

険な作業も多いですが、 に整えた山を見たときの達成感をはじめ 作業後のきれ



面積は約1千ヘクタールあります。 という気持ちにつながったと思います。 になりましたが、林業をやったことがな 卒業後に父が亡くなって家業を継ぐこと たし、そんな憧れも「林業をやってみよう」 木を切る姿はとてもカッコ良く見えまし のがきっかけで林業の世界に入ったんで 林組合のアルバイトを紹介してくれた その当時の先輩が自分の勤めていた 父の実家が材木屋で、幼い頃、

林業についての知識もほとんどありませ 森林組合や林業について知る機会もなく が現在のように発達していなかったので いから友人の紹介によって地元の森林組 私は栃木県出身です。 私は地元で働きたいという強い思 ただ、 雪がたくさん降る 当時はネッ スキ

> は気持ち良さそうだな」という印象を受 を見たときに「自然の中で仕事をするの

上村

私が林業を知ったきっかけはテ

業法人に就職しました。 新潟に帰ってきて、 場に就職し、

林業を勉強。

2008年に 勤めている農

現在、

ビです。

三重県の林業を取り

げた番組

つからず、

ーワー

うの紹介で新潟県

へ行き、 ハロ

林業就業支援講習を受

報を探しましたが、 けました。その後、

残念ながらあまり見 林業に就くための情

かったので2003年岩手県の小岩井農 上越地方に憧れて冬だけのアルバイトと 家が代々林業をやっていて私が5 先代から引き継いだ所有林 場でパトロールをしていま 大学 父が

> 自然の中で心が癒やされる 山仕事は肉体的には大変でも 現在の会社に就職しました。

箕口 仕事をしてみてどうでしたか? を見られていたようですが、実際に山で をしていた星野さんは幼いころから林業 公と同世代で、林業就業支援講習に参加 ッジョブ)~神去なあなあ日常~』の主 したこともよく似ていますね。 村さんは映画『WOOD JOB – 家が林業

星野 際に体験してみると木の成長を肌で感じ う?」と思っていましたけど、 で分からず、 子どものころは父の仕事内容ま 「山に何をしに行くんだろ

業の醍醐味というのは星野さんと同じで すが木の成長を感じられる林業の素晴ら し自然を相手にする産業という魅力があ う考えは今も変わりません。林業の仕事 その「信頼関係を築くことを大切に」とい ンを取ることを大切にしていました。 たので、とにかく現場に通って山で作 現在は事務的な仕事がメーンで コミュニケ

DISCUSSION

また今後、林業を発展させるための課題などをテーマにディスカッションしてくれた。

林業の魅力と厳しい現実について話し合ったトー

若者後継者4人がパネルディスカッションに登場。林業に就いたきっかけから、現場で感じられる林業の苦労や魅力について

クセッションに続いては、新潟県の林業の第一線で活躍している次世代を担う

夏は暑いので大変ですが、 できると思っています。 虫に刺されるなどの危険なこともありま **秋はきのこなど山の恵みを見つけたり…** 化の香りに癒やされます。 などの幅広い技術と知識が必要なことが は木を切る以外にも測量や作業道の開設 **本当にカッコい** う風に考えている先輩じいちゃんたちを 面でも花が咲いてい 李節の移ろいを匂いや肌で感じられる什 はとても充実していると思います トなので肉体的なストレスがあります 林業に携わるじいちゃんたちの優 それも含めて普段できない経験が 私は実際に働いてみて、 草を刈っていてどんなに急な斜 自然に生かされているとい 山での仕事は、 いと尊敬しています。 れば残すなど 山での仕事はハ 鳥の鳴き声や 春には山菜・ 冬は寒く、 林業に

星野

私と同じような若い後継者が不足

↑今回のパネリスト紅一点の梨本雅子さん。写真は梨本さんが倒木後に枝払い作業を行っている様子

していますよね。

私のように林業を家業

ない課題は何でしょうか?

者を雇用するために解決しなければいけ

ように魅力も多い仕事ですが、 トレスがないから続けていられる。

もっと若

この

間とのコミュニティも良好で精神的にス

販売のための努力や工夫も必要

若者を雇用するためには

女性もいますが、山でのトイレや虫の話

自然の中で仕事をしていると精神的

要です。

また、

地球温暖化防止のために

るなど、森の未来の在り方を考える時期

にもきていると考えます。

友人で林業に興味を持っている

も木材生産に力を入れて、

山を手入れす

いますが、

販売のための努力や工夫が必 国産の材料は見直されてきて 料だけでなく、

消臭効果や除湿効果もあ

私の家でも床全面に炭を敷いていま

きをして収入を得ています。

今

炭は燃

のも問題です。

私のところでは冬に炭焼

が安いので林業だけでは食べていけない 択しない人も多くいます。それは、 としている家に生まれながらも林業を選

↑炭焼きで顔を真っ黒にした星野宏典さん

急に仕事を休むなど、組合に迷惑をかけ っていました。ところが子どもの病気で があり、男性と対等にやっていけると思 私も子どもを出産するまでは体力に自

るばかり。やる気ばかりが先行し、

きに比べて作業員の数は半分以下になっ 考えています。女性ががんばって働いて 今は自分ができることを精一杯やろうと てしまいました。 とを考えて辞めていき、私が入社したと ちゃんたちが病気や体力の衰えで辞めて いる姿がみんなの活力になっていると思 きました。また若い子たちも将来のこ とてもさみしく感じて 一緒に働いていたじい してくれて

箕口 性の職員は8人います。 の受け皿づくりに取り組んでいるとか? 20~40代が約半数を占めていて、 うちでは現在、 やはり厳しい状況のようですね 中越よつば森林組合さんは若者 女性の力は林業の世界では重要 約60人の職員のう 梨本さんのお話 女

> 気ある職場を目指しています。 となると考えます。 プが重要で、 を切るという特殊技術でお客様に喜んで ほか住宅周りの伐採作業も行 屋根の雪降ろし作業の請負や森林整備の は冬期間の事業量確保が一番の課題です な位置づけになると思いました。 いただくためには一人一人のスキルア それが組合を成長させる鍵 人材育成を通じて活 'n

林業はとても魅力的な仕事 の人に興味を持ってほしい

箕口 からの抱負や林業を目指す人へのメッ 最後にパネリストの皆さんにこれ セ

星野 来の環境のために林業をがんばっていき -ジをお願いいたします 今だけを考えるのではなく、 先代から引き継いだ貴

> がでしょうか。 その木を使ってログハウスの建築もや 地元のNPO法人と間伐作業を行っ 重な財産をしっかりと維持 まずはそんな体験から始めてみてはい えていきたいですね。うちの山では現在、 林業や森林に興味のある人は、

つ

坂 本 次世代に継承するとともに、 林業の成長産業化の動きが見られるよう やく森林の木質バイオマス利用を含めた 高く位置づけられています。 諸国では林業は経済的にも社会的地位も います。林業の先進国であるヨーロッ くこの世界でがんばり続けることだと思 林業に携わる皆さんと一緒に粘り強 今、私ができることがあるとす 育てて、 林業に就い 日本もよう

ないので、 踏み出して欲しいと思います 事。少しでも興味を持ったらぜひ、 はどうであれ、 を作ってお互いに励まし合っていけたら いいなと思って 私はもっと自分の 女性林業者とのネットワ 現場で作業している女性が いね」って言われたい 林業はとても魅力的な仕 子どもに「お母さんの います。入ったきっかけ 技術を磨 ね

ってくれたらうれしいです。 あ日常~』をきっかけに林業に興味を持

だということ。そして三つ目は今日 育つためには職場や地域で暮らす人のコ 解されることで撒かれた種が芽生えて、 共通する意見でした。二つ目は林業が理 れを厭わない魅力にあふれています。 は林業はとても不思議な職業ということ この向上心によって林業の芽生えが いたいというのがパネリストの皆さんに 林業の魅力を多くの人に知ってもら 大変な仕事であるにも関わらずそ 皆さんの意見をまとめると、 ションとコミュニティが重要 向上心です





ていることを誇りに、これからもがんば

『WOOD JOB!(ウッジョブ)~神去なあな が今日のパネルディスカッションや映画 も仕事にやりがいを持って、日々、 きるかもしれません。その日まで今後と ら自分で植えた木を自分で切ることがで したいと思います。 自分はまだ若いので、もしかした 自分のような若い人 勉強